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建设部推行公务自行车
提供18辆车供免费使用；国务院机关事务局计划内部实施

本报讯 （记者钟晶晶
蒋彦鑫 仲玉维）节能减排
全民行动实施方案提到的
一些措施，在一些政府部门
已经实施。记者昨日了解
到，目前建设部已经实施了
公务自行车计划。建设部
共提供了 18 辆自行车，其
中每个司局分配两三张使
用卡，提供给工作人员免费
使用。

目前国务院机关事务
管理局也与自行车制作企
业签订协议，计划在机关内
部推行公务自行车计划。

而去年，山东省公共机
构节能办公室日前向 24家
省直单位免费发放 100 辆

公务自行车。2010 年湖北
也推出了公务自行车计划。

全国情况
公车限行此前有规定

实际上关于行政机关
公务车每周少开一天车并
按尾号限行并不是新内容，
国务院机关事务局有关人
士告诉记者，早在 2008 年

《国务院办公厅关于深入开
展全民节能行动的通知》就
有相关规定。这一文件在
其全民节能行动中就提出：

“每周少开一天车。除特殊
公务车外，各级行政机关、
社会团体、事业单位和国有

企业的公务车按牌号尾数
每周少开一天。

从记者搜集到的资料
看，目前上海、山东两地曾
于 2008 年下达通知，要求
各级公务车按牌号尾数每
周须少开一天。

北京情况
已发布全民行动计划

北京市发改委昨日表
示，北京此前已经发布节能
减排全民行动计划。计划
中也提出，要根据公务用车
的配备标准和编制数量配
置公务用车，严禁超标准、
超编制采购。提高新增公

务车中低油耗节能环保型
汽车和新能源汽车的比例，
鼓励替换报废高耗能、高污
染车辆。推动公务车节油，
推广实行一车一卡定点加
油制度。倡导合乘用车。

北京还倡导六大节能减
排办公行为习惯，包括用电
高峰时段每天少开一小时空
调；办公场所三层楼以下（含
三层）停开电梯等。

北京市目前已实施按
车牌尾号轮流限行。国务
院机关事务管理局有关人
士表示，就全国推进这项工
作，今后可能还要出更细的
计划，但是目前还没有具体
方案。

■ 建议

全国人大代表叶青认为，加强公车监管是关键

“全国公车尾号限行有难度”
对于国家发改委要求

公务用车每周按照牌号限
行一天的规定，湖北省统
计局副局长、全国人大代
表叶青认为，这主要是号
召性的，真正实施有一定
难度。

叶青表示对于公车使
用要具体对待。目前如果
严格按照国家规定配置公
车，那么公车的量上是比
较紧张的。以湖北省为
例，其厅级干部是以 0.8 的

比例配车，车辆并非 专 人
使 用 ，而 是 轮 着 大 家 用
的 。 如 果 限 制 使 用 ，则
可能出现车辆不够用的
情 况 ，会 延 伸 出 一 些 其
他问题。

如果一刀切限行，可能
产生两个后果：一是这个车
限行，其他车多跑，从使用
结果上看是一样的；第二，
部分单位如果限行后车辆
不够，可能会买新车，这样
还起到相反的效果。

对 于 北 京 的 限 行 措
施，叶青认为，北京如此做
主要是因为堵车，而在北
京之外，至少有一半的城
市不堵。

要限制公车使用，节
约资金，节能减排，叶青认
为，主要还是对公车监管
到位，防止超标配车，防止
公车私用和浪费现象。同
时进一步落实车改，取消
公车，采用现金补贴方式。

本报记者 钟晶晶

■ 声音

“少开一天车”一是要参与，二是要坚持。“少开一天”不是定量的，而是能少开
就少开。目的是以减少机动车出行的方式，节能减排。为了环境少一些借口，多
一些行动。 ——北京市环保局副局长杜少中

少开车对于环保而言是件好事，应该支持。从效率的角度讲，每周少开一
天车也不见得耽误事。毕竟开车办事的成本也很高，一方面路上会遇到交通拥
堵，另一方面要费时间找停车位、交停车费。在这样的条件下，少开车未尝不是
件好事。 ——民政部工作人员蔡先生

开展公务自行车试点，在北京不大可行、也有难度，把送的文件挂车把上？
以中国文联为例，经常与外交部、中组部、人社部打交道，各个部门之间距离远
大于 5 公里，步行、骑自行车都不靠谱。万一路上丢失了文件，无法负担责任？
有的人年龄很大，骑自行车会危及人身安全问题？不如推行公交卡，给公交卡
充值统一使用。 ——中国文联工作人员李先生

■ 新闻纵深

节能减排有望
推进公车改革

此次节能减排方案，再次提
到“加快推进公务用车制度改
革”、“严禁超标准、超编制采购
公务用车。”公车改革已有近 20
个年头，全国人大代表叶青认
为，未来公车改革的步伐或许会
逐步有实质性推进。

车改20年进展不大

从领导级别配备，到货币化
补偿，再到酝酿取消各部门公务
用车。然而回顾车改历程，出现
了两种不如人意的结果。一是
大多数改革最终不了了之，没有
进行到底；二是在改革中出现偏
差，致使这项顺应民意的改革招
来新的指责。叶青说，一些机关
人员使用公车享受习惯了，车改
后发现日子没以前好过，所以转
了一圈又回去了。“事实上，中国
的乡镇一级干部就有专车。概括
起来就是三个1/3：领导公用1/3，
领导私用 1/3，司机私用 1/3。在
一个单位里，公车费用占到了整
个行政经费的 20%到 25%，老百
姓意见非常大。”

2011年，公车改革终于被写
进政府工作报告，中央和部分地
方政府也开始公开“三公”经费
预决算。

车改应提供方案选择

车改为什么很难推进？叶
青认为，一个重要原因是过分追
求“一刀切”。任何一个车改方
案，都会有支持者与反对者。应
该有两种方案供选择，逐步自然
过渡。叶青提出了自己设想的
车改方法：自购私车，市内每月
1000 元，出差实报实销，建议双
轨过渡。他表示，如果都实行
车改，至少可以节省 1/3 的费
用，这在全国而言，将是一笔极
大的数目。 本报记者 蒋彦鑫新京报制图/林军明

节能减排政府机构行动

1 绿色办公
倡导用电高峰时段每天少开一小

时空调。日常办公尽量采用自然光，
离开会议室等办公区时随手关灯。

提倡高层建筑电梯分段运行或隔
层停开，上下两层楼不乘电梯，尽量减
少电梯不合理使用等。

2 绿色出行
根据公务用车的配备标准和编制

数量及时更新购车计划，严禁超标准、
超编制采购公务用车。提高新增公务
车中小排量和清洁能源汽车比例。

全国政府机构公务用车按牌号尾
数每周少开一天，开展公务自行车试
点。机关工作人员每月少开一天车，
倡导“135”出行方案。

加快推进公务用车制度改革。

3 资源循环利用
推行公务用车厂家回收置换。


